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城镇化进程中，绿色出行一直被视为缓

解交通压力、改善城市空气质量的有效途径

之一。然而，城市支路网建设滞后，非机动

车道狭窄，共享电动车管理不到位……绿色

出行在一些城市遇到不少障碍。

阳光还没完全驱散湖北武汉市的晨雾，

宋女士就已经推着自行车走出小区。上班

高峰期，狭窄的道路格外拥挤，过了一个十

字路口，非机动车道更是消失了。在与飞速

行驶的汽车并行和转入人行道之间，宋女士

选 择 了 后 者选 择 了 后 者 。。 她 一 边 喊 着她 一 边 喊 着““ 不 好 意 思不 好 意 思 ，，借借

过过”，”，一边按铃提醒行人避让一边按铃提醒行人避让。。

在不少地区在不少地区，，非机动车道上乱停车非机动车道上乱停车、、乱乱

摆 摊摆 摊 ，，使 得 原 本 就 不 宽 阔 的 车 道 更 易 拥使 得 原 本 就 不 宽 阔 的 车 道 更 易 拥

堵堵。。同时同时，，一些非机动车道缺少日常维护一些非机动车道缺少日常维护，，

例如广东东莞市读者黄女士就反映，自己

经常通行的非机动车道，有一段路面高低

差过大，还缺少护栏阻隔，导致骑行困难且

不安全。

甘肃武威市读者何先生住在郊区，曾尝

试搭乘公交车去市中心，却发现没有直达线

路，需要多次换乘，出行效率比较低，而且班

次间隔长，等待时间久。“有些公交线路很早

就停运了，限制了晚归市民乘坐公交的可

能。”何先生认为，公交车作为公共交通的重共交通的重

要组成部分要组成部分，，在推动绿色出行在推动绿色出行、、缓解城市交缓解城市交

通拥堵中扮演着关键角色通拥堵中扮演着关键角色，“，“而一些城市支而一些城市支

路网建设不足路网建设不足、、规划不合理规划不合理，，极大地影响了极大地影响了

公交车服务的可达性和实用性公交车服务的可达性和实用性。”。”

在人民网在人民网““领导留言板领导留言板””上上，，来自河南来自河南、、

河北、安徽等地的多名读者呼吁当地引入共

享单车、共享电动车，方便市民通勤，推动绿

色出行。但笔者发现，已经投放共享交通工

具的城市也会出现新问题，比如，共享单车

乱停乱放，或者找不到共享单车停放点。

相比共享单车，共享电动车更省力，可

有时这种省力却更“费力”。陕西汉中市读

者陈女士经常选择共享电动车出行，有一次

她的出行被误判为超出使用范围，行驶中的

电动车毫无预兆地断了电，把她吓了一跳。

而断电的位置十分偏僻而断电的位置十分偏僻，，她费了很大力气她费了很大力气，，

才找到回去的交通工具才找到回去的交通工具，，同时还支付了一大同时还支付了一大

笔调度管理费笔调度管理费。。

此外此外，，共享电动车还容易出现头盔缺共享电动车还容易出现头盔缺

失失、、车身破损等情况车身破损等情况。“。“针对共享单车针对共享单车、、共享共享

电动车的管理还需要进一步优化电动车的管理还需要进一步优化，，及时更新及时更新

电子地图电子地图，，畅通投诉渠道畅通投诉渠道，，让老百姓放心选让老百姓放心选

择绿色低碳的出行方式择绿色低碳的出行方式。”。”陈女士说陈女士说。。

近年来，许多城市都在努力探索如何让

低碳出行更顺畅，创新解决方案，打造环境

友好、便捷高效的交通系统。如北京市着力

提升互联网租赁自行车行业的一体化监管

水平与精细化运营水平；江苏苏州市致力于

推进公共交通的多层次融合发展，特别是在

轨道交通站点周边实现公交站点 100%的覆

盖率，让换乘更轻松。

良好的低碳出行习惯，需要有友好的低

碳出行基础设施环境。北京师范大学政府

管理学院教授张胜军建议，助力绿色出行，

需要政府、企业、市民共同努力。“有关部门

应发挥主导作用，加强城市规划，优化道路

设计，确保非机动车道的安全畅通，提高市

民出行的便利性和舒适度。相关企业应承

担社会责任担社会责任，，提升服务质量提升服务质量，，加强对共享交加强对共享交

通工具的维护和管理通工具的维护和管理，，确保其安全确保其安全、、高效地高效地

服务市民服务市民。。市民也要提高自身环保意识市民也要提高自身环保意识，，积积

极选择绿色出行方式极选择绿色出行方式，，共同为低碳作贡献共同为低碳作贡献。”。”

张胜军说张胜军说。。

优化城市管理 方便绿色出行
史一棋 喻锦妍

据统计据统计，，全国有近全国有近 22//33 的城市不同程度缺水的城市不同程度缺水。。解解

决水资源短缺问题决水资源短缺问题，，节水是重要举措节水是重要举措。。

江西南昌市江西南昌市，，一个小区水管年久失修一个小区水管年久失修，，自来水从自来水从

高空管道流下高空管道流下，，形成了形成了““高楼瀑布高楼瀑布”。”。

““王师傅王师傅，，每次都是每次都是 1515 号楼号楼，，这都是这个月第二这都是这个月第二

次了次了！”！”小区居民张女士打电话给物业公司反映管道小区居民张女士打电话给物业公司反映管道

漏水问题漏水问题。。

““上次是阀门松动了上次是阀门松动了，，我们马上过去看我们马上过去看！”！”电话那电话那

头头，，王师傅回复道王师傅回复道。。

““咱们小区建成咱们小区建成 2020 多年多年，，好多管道老化好多管道老化。。什么时什么时

候给小区里的管网做个彻底检查吧候给小区里的管网做个彻底检查吧。”。”等待期间等待期间，，张女张女

士提出建议士提出建议。。

在江苏盐城市在江苏盐城市，，有关部门通过有关部门通过““智慧水务智慧水务””平台平台，，

借助大数据工具对重点用水户实行在线监控借助大数据工具对重点用水户实行在线监控，，检查城检查城

市供水管网有无异常市供水管网有无异常。。一旦发现问题一旦发现问题，，立刻安排人员立刻安排人员

处理处理。。同时同时，，根据季节和用水量变化根据季节和用水量变化，，适时调整管网适时调整管网

维护重点维护重点，，减少供水管网漏损情况发生减少供水管网漏损情况发生。。管网好了管网好了，，

跑冒滴漏少了跑冒滴漏少了，，水资源浪费也就少了水资源浪费也就少了。。

如今，举办演出、学术会议、颁奖典礼等大型活动

时，会场通常会提供瓶装水。然而这些瓶装水有的只

喝了一半，还有人因忘记哪瓶是自己喝过的，只好重

新拿一瓶。

喝不完的瓶装水很难有妥善去处，珍贵的资源反

成了需要处理的垃圾。上海世博会曾在会场设置了曾在会场设置了

直饮水点直饮水点，，并禁止携带瓶装水入内并禁止携带瓶装水入内。。通过倡导直饮通过倡导直饮，，

减少水资源浪费减少水资源浪费，，不失为一种解决思路不失为一种解决思路。。

湖北武汉市读者刘秀英建议湖北武汉市读者刘秀英建议，，在召开会议在召开会议、、举办举办

展会展会、、组织调研考察等活动时组织调研考察等活动时，，鼓励自带水瓶鼓励自带水瓶，，并提供并提供

续水便利续水便利。。在宾馆在宾馆、、酒店酒店、、展览场馆展览场馆，，可提倡小瓶装饮可提倡小瓶装饮

用水用水，，同时增加识别标识同时增加识别标识，，方便参会人员记住本人饮方便参会人员记住本人饮

用水水瓶用水水瓶。。

除了管网漏水除了管网漏水、、会议瓶装水造成的浪费外会议瓶装水造成的浪费外，，再生水再生水

没有得到广泛利用没有得到广泛利用，，也是造成水资源浪费的重要原因也是造成水资源浪费的重要原因。。

建筑工地外墙上建筑工地外墙上，，喷雾器喷出细密的水雾喷雾器喷出细密的水雾，，能够能够

有效减少工地扬尘有效减少工地扬尘，，降低噪声降低噪声。。但另一方面但另一方面，，喷雾器喷雾器

使用的水资源也相当可观使用的水资源也相当可观，，这样的喷淋作业对水质要这样的喷淋作业对水质要

求并不高求并不高，，使用经过净化的再生水能有效提高水资源使用经过净化的再生水能有效提高水资源

的利用率的利用率。。以丰水型城市南昌市为例以丰水型城市南昌市为例，，近两年才开始近两年才开始

在绿化灌溉在绿化灌溉、、城市保洁城市保洁、、补充自然水体等方面大面积补充自然水体等方面大面积

使用再生水使用再生水，，而工地上喷淋的水大多仍是自来水而工地上喷淋的水大多仍是自来水。。

“与开发新水资源相比，再生水利用具有不影响

生态环境、不争水、不需要长距离输水、成本低等显著

优点。”北京西城区读者陆先生表示，目前来看，由于

再生水管理体系不完善，缺乏相关法规和政策支持，

再生水的使用场景依然相对有限，社会认可度和普及

率亟待提高。

提升节水意识提升节水意识 重视再生利用重视再生利用
本报记者本报记者 杨颜菲杨颜菲

在很多城市，裸眼 3D 大屏已经成为旅游打卡地

的“标配”，不少商业综合体在楼外立面安装大屏，吸

引路人驻足观看。裸眼 3D 大屏画质高清，在营造沉

浸式视觉体验的同时觉体验的同时，，有的地方有的地方 2424 小时不间断播放小时不间断播放，，

夜间导致光污染不说夜间导致光污染不说，，电能消耗也不小电能消耗也不小。。

尽管绿色环保理念越来越深入人心，常见的浪费

现象依然存在。

一个阳光明媚的中午，记者随机走进一栋写字

楼，看到室内灯火通明。工作人员不多，办公桌上，不

少电脑处于待机状态，屏保不时变换。空调电力浪费

现象也不少见。走进一家商场，冷气扑面而来，商场

工作人员大多身穿长袖。顾客更是纷纷穿上薄外套。

踏进家门，灯光自动点亮，空调自行开启，一声

“播放音乐”，舒缓的旋律随即在耳边响起……如今，

一系列带有科技元素的家居产品越来越多。从扫地

机器人等具有唤醒功能的智能电器，到可以通过手机

远程控制的智能家电，智能产品长期处于待机状态，

哪怕并未启动，依然处于耗电状态。

““日常生活中电力浪费难以避免日常生活中电力浪费难以避免，，究其原因究其原因，，还还

是节约用电意识薄弱是节约用电意识薄弱。”。”陕西西安市读者刘星建议陕西西安市读者刘星建议，，

一是灯光照明要合理一是灯光照明要合理，，充分利用自然光照明充分利用自然光照明，，合理合理

使 用 照 明 灯 具使 用 照 明 灯 具 ，，养 成 人 走 关 灯 好 习 惯养 成 人 走 关 灯 好 习 惯 ，，杜 绝杜 绝““ 长 明长 明

灯灯”“”“白昼灯白昼灯”“”“无人灯无人灯”；”；二是家电待机要减少二是家电待机要减少，，不用不用

时及时关闭电源时及时关闭电源，，减少待机时间减少待机时间，，节电又安全节电又安全；；三是三是

空调冰箱要节能空调冰箱要节能。。

““节俭是中华民族的传统美德节俭是中华民族的传统美德。。无论是家庭还是无论是家庭还是

公共场所公共场所，，都应倡导绿色生产生活方式都应倡导绿色生产生活方式，，树立节能环树立节能环

保理念保理念。”。”刘星说刘星说。。

随手关闭电源 注重习惯养成
本报记者 游 仪

从国家出台升级版从国家出台升级版““限塑令限塑令”，”，到各地积极落实跟进加大塑料到各地积极落实跟进加大塑料

污染治理力度污染治理力度，，不可降解塑料购物袋和一次性塑料餐具等塑料用不可降解塑料购物袋和一次性塑料餐具等塑料用

品的使用大量减少品的使用大量减少。。然而然而，，随着经济社会发展和商品更新迭代随着经济社会发展和商品更新迭代，，一一

次性用品导致的次性用品导致的““白色污染白色污染””有重新抬头的趋势有重新抬头的趋势。。

新茶饮行业近年来快速发展新茶饮行业近年来快速发展，，特别受到年轻人的喜爱特别受到年轻人的喜爱。“。“很多很多

奶茶店的吸管和打包袋都使用可降解塑料奶茶店的吸管和打包袋都使用可降解塑料，，而在而在‘‘一管一袋一管一袋’’之外之外，，

杯体杯体、、杯托杯托、、杯盖杯盖、、小食盒小食盒、、勺子等勺子等，，均为一次性塑料用品均为一次性塑料用品，，原料主要原料主要

为聚丙烯或聚酯为聚丙烯或聚酯，，不可降解不可降解。”。”中国人民大学生态环境学院副教授中国人民大学生态环境学院副教授

冯琳对记者说冯琳对记者说，，吸管与袋子的塑料用量相对不多吸管与袋子的塑料用量相对不多，，不可降解的杯体不可降解的杯体

才是主体才是主体。。

冯琳对记者算了一笔账冯琳对记者算了一笔账，，在一套奶茶包装中在一套奶茶包装中，，粗吸管每根重约粗吸管每根重约

22..55 克克，，单杯包装袋重约单杯包装袋重约 22..99 克克，，双杯包装袋重约双杯包装袋重约 55..77 克克，“，“而不可降解而不可降解

部分部分，，容量容量 500500 毫升的杯体重约毫升的杯体重约 1818 克克，，700700 毫升杯体重约毫升杯体重约 2727 克克。。仅杯仅杯

体的塑料用量就是吸管的体的塑料用量就是吸管的 77 至至 1010 倍倍。”。”

记者在一座北方城市随机走访了 4 家奶茶店，发现有两家店的

奶茶杯体使用的是不可降解材料。“也曾考虑过使用可降解材料杯

体，但成本会数倍增加，在使用上也受限，不但不能装热饮，还容易

变软。”一名店主表示。

“毕竟是塑料，应该会造成白色污染，但我和身边朋友多是扔掉，

也没更好的处理办法。”记者采访几名消费者，大家都表示喝完后会

把奶茶杯、包装袋直接扔掉。

除了新茶饮，餐饮外卖也较多使用一次性塑料制品。记者走进

一家面馆，前台提供一次性筷子和塑料勺，而在客人就餐的餐桌上，

则统一放置可重复使用的筷子、勺子。“我们一般不会主动给，有需要

的就自己来取。”面馆老板说，不少客户觉得可重复使用的餐具不干

净，还是倾向于用一次性的。

上海浦东新区读者钱先生周末经常点外卖，因为在家吃，所以都

会用家里的餐具。“很多时候我点餐时已经标明‘不需要提供一次性

餐具’，但收到的外卖里面还是会附送一套，可能是商家的流程化操

作。”钱先生认为，这其实造成了不必要的浪费和污染。

如何降低一次性用品带来的如何降低一次性用品带来的““白色污染白色污染”？”？除了控制源头数量除了控制源头数量，，

末端回收也是一种有效方式末端回收也是一种有效方式。“。“从循环经济角度出发从循环经济角度出发，，在禁限在禁限、、替代替代、、

回收等诸多环节中回收等诸多环节中，，促进杯子回收再利用应该作为重点促进杯子回收再利用应该作为重点，，可利用现有可利用现有

销售网点开展回收工作销售网点开展回收工作。”。”冯琳说冯琳说，，例如为送回空杯的顾客提供适当例如为送回空杯的顾客提供适当

优惠优惠。。

针对眼下可降解塑料无法有效兼顾降解与耐用的问题针对眼下可降解塑料无法有效兼顾降解与耐用的问题，，冯琳建冯琳建

议不断完善可降解塑料的标准体系议不断完善可降解塑料的标准体系。。在可降解塑料研发环节注重对在可降解塑料研发环节注重对

全生命周期的环境影响和生态风险评估全生命周期的环境影响和生态风险评估，，提升可降解塑料的收集提升可降解塑料的收集、、资资

源化利用与无害化处置的规范性源化利用与无害化处置的规范性，，加强对废弃可降解塑料生物降解加强对废弃可降解塑料生物降解

处理效果的评估与监管处理效果的评估与监管。。

此外此外，，不少地方将不少地方将““不得主动向消费者提供一次性餐具不得主动向消费者提供一次性餐具””纳入食品纳入食品

安全日常监管安全日常监管，，组织市场监管部门开展监督检查组织市场监管部门开展监督检查，，通过舆情信息通过舆情信息、、举报举报

反映等多种渠道反映等多种渠道，，严查外卖餐饮企业主动提供一次性餐具的行为严查外卖餐饮企业主动提供一次性餐具的行为。。

减减少塑料使用少塑料使用

鼓励末鼓励末端回收端回收
本报记者本报记者 史一棋史一棋

倡导绿色低碳生活倡导绿色低碳生活 共同建设友好环境共同建设友好环境

■■反馈反馈R

1 月 22 日，本报“读者来信”版刊登来信《公共厕所经常关

闭》，反映甘肃天水市张家川回族自治县秦水大道附近，修建

的公厕开放时间不固定，有些甚至未对外开放，且厕所关闭未

说明原因，给周边群众带来不便。

来信见报后，张家川县住房和城乡建设局高度重视，立即

进行调查。经查，秦水大道所在的西城区共建有 6 座公共厕

所，于去年 8 月全部投入使用。今年 1 月，有施工队在施工过

程中，挖断了部分公厕的自来水管网，导致公厕暂时关闭。

目前，公厕自来水管网已修好，张家川县县城内各公厕实

施 24 小时开放。同时，各公厕均在醒目位置张贴了公厕管理

制度、管护人员姓名及联系方式，明确公厕管护人员工作责

任，供群众监督，避免类似情况再发生（见下图）。张家川县还

举一反三，相关部门将对县内公共设施定期开展巡查检查，加

强公共卫生间等环卫设施的日常维护，确保群众生活便利。

甘肃天水市张家川县——

加强日常维护

方便市民如厕
本报记者 赵帅杰

我居住在江苏宿迁市沭阳县，家附近的沭阳商贸批发

中心是一个有着 20 多年历史的老市场，主要经营日用百货、

家纺服装鞋帽等。然而，管理不善导致市场环境脏乱差，经

常能看到消防通道被占用、私接飞线等现象。市场一楼是

摊位，二楼是仓库，货物堆放散乱，不少直接堆在安全出口

处，甚至连楼梯上都放着货物（见下图）。一旦发生事故，后

果不堪设想。

市场里商户不少，经营货物多是易燃物品。管理如此无

序，安全隐患极大。希望有关部门能加强监管，整顿市场环

境，消除安全隐患。

江苏宿迁市 马先生

批发市场安全隐患大

■身边事R

我每年都会购买农业保险，但是经常遇到理赔慢、服务差

的情况。我所在的乡镇只有一家保险公司负责区域内农保业

务，遇到自然灾害频发时，现场定损人员经常忙不过来，有时

好几个月后才能定损。不仅理赔时间过长，也很难反映受灾

的真实情况，影响农民购买农业保险的积极性。

在农民遭受灾害或意外损失时，农业保险为农民提供了

保障。建议推动保险精准快速理赔，可通过卫星遥感、无人机

勘验等科技手段，配足作业服务力量，提升理赔效率，优化理

赔服务。同时，还应提升农险人员业务水平，进村到户为农民

提供农业保险咨询、承保、理赔等服务，切实增强农民获得感。

新疆喀什地区 吴中林

提升农险承保理赔
服务水平

■■建议建议R

征 集

近期，很多地方加快推进城

市更新行动，路宽了、街新了，生

活更方便、安全、舒适了吗？人

民日报“读者来信”版联合人民

网“ 领 导 留 言 板 ”推 出“ 城 市 更

新，说说你身边的问题和建议”

征集活动。欢迎提出意见建议。

邮箱：rmrbdzlx@126.com
传真：（010）65368495

推动美丽中国建设推动美丽中国建设，，倡导绿色低碳生活方式是重要一环倡导绿色低碳生活方式是重要一环。。近年来近年来，，随着生态随着生态

环保理念日益深入人心环保理念日益深入人心，，人们的生活更加文明健康人们的生活更加文明健康。。但距离在全社会广泛形成绿但距离在全社会广泛形成绿

色生产生活方式仍有努力空间色生产生活方式仍有努力空间。。少用一个塑料杯少用一个塑料杯、、节约半瓶矿泉水节约半瓶矿泉水、、短途出行骑短途出行骑

单车……看上去微不足道的小事单车……看上去微不足道的小事，，展现的不仅是一种健康生活的风尚展现的不仅是一种健康生活的风尚，，更是对保更是对保

护绿水青山护绿水青山、、促进经济社会可持续发展的责任与担当促进经济社会可持续发展的责任与担当。。本版聚焦生活中的常见场本版聚焦生活中的常见场

景景，，请读者网友及专家学者一起聊聊请读者网友及专家学者一起聊聊，，从一点一滴的随手节约从一点一滴的随手节约，，到营造良好的社会到营造良好的社会

氛围和城市环境氛围和城市环境，，让低碳生活可行易行乐行让低碳生活可行易行乐行。。

——编编 者者
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